

LOCAL

SE APAGAN SANTUARIOS DE LA LUCIÉRNAGA

Varias investigaciones de la UNAM, UANL y revistas científicas dan cuenta del grave riesgo que corre la sobrevivencia de las luciérnagas, que poco a poco han ido apagando sus luces nocturnas

INFORMACIÓN 5A



SÚPER DEPORTIVO

PUMAS Y NECAXA EMPATAN; CAEN LAS CHIVAS

PUMAS 1 | NECAXA 1 | SANTOS 1 | CHIVAS 0

INFORMACIÓN 1C

INTERNACIONAL

MATA ISRAEL A PERIODISTA PALESTINO

El periodista palestino Anas al Sharif, y otros cuatro reporteros de la cadena panárabe Al Yazira, murieron este domingo en un ataque israelí contra una tienda reservada para medios en Gaza

INFORMACIÓN 8A



el IMPARCIAL

El mejor diario de Oaxaca



AÑO LXXIII / NO. 27,330 LUNES 11 DE AGOSTO DE 2025, OAXACA DE JUÁREZ, OAX www.imparcialoaxaca.mx

PAGARÍAN NIETOS O HASTA BISNIETOS

Oaxaca con deuda pública hasta 2049

Reestructuración a más largo plazo por 4 mil mdp para los siguientes 25 años

PEDRO SILVA ALANIS

La administración del gobierno de Oaxaca afronta, literal y realmente, una casa empeñada. De acuerdo con el vencimiento promedio de la deuda pública por entidad federativa, en los siguientes cuatro sexenios, 19 años en promedio, se tendrá que "apartar" cada año una parte del presupuesto para el pago de intereses y amortización de deuda dejada por administraciones que han gobernado Oaxaca y el paquete lo deberá pagar el ciudadano.

Sin embargo, hay compromisos a liquidar, año con año, hasta el 23 de septiembre de 2049, dentro de 25 años o los siguientes 4 sexenios!

De acuerdo al documento de análisis Obligaciones Financieras de las Entidades Federativas de Méxi-

CRÉDITOS Y PLAZOS:

- 3 a pagar en **2049**
- 3 para **2045**
- 1 para **2031**
- 2 para **2035**
- 3 para **2044**



co al Primer Trimestre de 2025 el gobierno de Oaxaca es el quinto con los plazos promedios más largos para cancelar su deuda pública y ello implicará parte de los siguientes tres sexenios, si es que no se contratan nuevas obligaciones.

Solo estados como Quintana Roo, con compromisos para los siguientes 23 años y medio y Sonora, Tamaulipas y Nuevo León, con plazos superiores a los 19 años, en promedio, tienen compromisos a más largo plazo que

Oaxaca. Oaxaca afronta 3 créditos a pagar como máximo en 2049; 3 más para 2045, 1 en 2031, 2 para 2035 y 3 para 2044, indica el reporte de Deuda pública y obligaciones de pago de la Secretaría de Finanzas al cierre de junio de 2025.

El pago de deuda pública contratada por la burocracia de administraciones previas pero a pagar por todos los habitantes oaxaqueños, se extenderá por dos o hasta tres gene-

raciones, hijos y alcanzará a nuestros nietos.

Por ejemplo, Oaxaca afronta tres compromisos contratados por el gobierno de Salomón Jara el mismo día, 27 de junio de 2024, por un monto total de 4 mil millones de pesos para "amortizar deuda" pero para ir pagándola religiosamente cada año por los próximos 24 años, con lo cual la finiquitarían nuestros nietos ¿o bisnietos? hasta el 23 de septiembre de 2049.

INFORMACIÓN 3A

Gasto de 10 mil pesos al iniciar el ciclo escolar en escuelas privadas

YADIRA SOSA

LORENA INICIÓ apenas la compra de útiles, uniformes y libros para el inicio del ciclo escolar en el nivel secundaria en una institución privada, donde podría erogar poco más de 10 mil pesos en total.

En útiles escolares, entre libretas profesionales, juego de geometría, papelería, marcadores, mochila, lapicera, memoria USB, entre otros artículos, Lorena gastó 2 mil pesos, que se suman a los mil 500 pesos en nuevo uniforme de uso diario y de educación física.

En la compra de libros para las materias de matemáticas, español, biología, historia e inglés, erogó casi mil 500 pesos más. Mientras que en artículos de aseo personal como gel antibacterial, jabón líquido para manos, papel higiénico, entre otros, poco más de 300 pesos.

Para la primera colegiatura, en pago adelantado ante de iniciar el ciclo,



▪ Inicia la compra de los útiles escolares.

erogó poco más de 3 mil pesos, sin contar que aún le quedan por comprar zapatos nuevos, tenis y otros productos que requiere la escuela para uso personal del estudiante, como repelente de mosquitos y bloqueador solar, por mencionar algunos.

"Calculo que estaré pagando 10 mil pesos para que mi hijo inicie el ciclo escolar. Como está en proceso de crecimiento, los zapatos y tenis que usaba en el ciclo escolar pasado ya no le quedan", expuso Lorena.

Por otro lado, Estela, madre de familia de una escuela pública del nivel primaria, aseguró que ella con-

templó gastar entre 2 mil a 4 mil pesos, porque forzosamente debe comprar libretas y útiles, así como mochila y zapatos nuevos.

"Ese es el presupuesto que mi esposo y yo contemplamos cada ciclo escolar. Pero siempre hay algo más que requiere el niño, como las mochilas que siempre quieren cambiar y que no están nada baratas", destacó.

De acuerdo con Estela, su hijo recibe la beca Bienestar bimestral de mil 900 pesos, que se compensa con los gastos que tendrá al iniciar el ciclo, por el cual tampoco gastaría en uniformes ni en libros.

CIUDAD DE MÉXICO

Este domingo, una intensa tormenta afectó diversas zonas de la Ciudad de México; las lluvias acompañadas de granizo azotaron el Centro Histórico y varias alcaldías, provocando severas inundaciones; las operaciones en el Aeropuerto Internacional de la CDMX fueron suspendidas por tres horas.

OAXACA

La intensa tormenta registrada la tarde de este domingo en los Valles Centrales, provocó la caída de árboles y ramas así como encharcamientos en distintos puntos de la capital, sin dejar lesionados.

NACIONAL

SEGUIRÁN LAS LLUVIAS

Las lluvias fuertes no dan tregua y seguirán golpeando desde este lunes 11 al jueves 14 de agosto, alertó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN).

INFORMACIÓN 8A

A 51 días, carecen de fecha y obras para abrir la Mitla-Tehuantepec

Solo hay paso hasta la desviación a los Mixes

REDACCIÓN/ EL IMPARCIAL

LA EMPRESA Impulsora del Desarrollo y el Empleo en América Latina (IDEAL), parte del grupo Carso, confirmó que carece de fecha para la apertura de la súper carretera Mitla-Tehuantepec que fue cerrada a la circulación por el derrumbe del túnel El Tornillo, ello en respuesta directa ofrecida a un usuario a través de la red social X.

La vía cumple 51 días cerrada a la circulación y, de acuerdo con versiones de usuarios, en el lugar no se realiza trabajo alguno para retiro de piedras, escombros e iniciar la rehabilitación.

¿Ya está funcionando

la autopista? fue el cuestionamiento directo a la cuenta de la Autopista Mitla-Tehuantepec posteadapor una automovilista.

La respuesta situada en la red social X por parte de la empresa fue: "Buenas noches estimado usuario, de momento solo se encuentra habilitado el tramo de Mitla a la desviación de Ayutla. No se cuenta con una fecha aproximada de apertura total, la autopista se encuentra cerrada. Seguimos trabajando para brindar un buen servicio".

La súper carretera al Istmo de Tehuantepec fue cerrada el 19 de junio de 2025 a causa de un deslave por las lluvias dejadas por el huracán Erick en la entidad; la estructura del nuevo túnel no soportó el peso del deslave y quedó bajo los escombros.

OPINIÓN

EL CALLA'O RESUMEN SEMANAL

DE PARADOJAS Y UTOPIAS RAÚL NATHÁN PÉREZ

ESCAPARATE POLÍTICO FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

LAS PLUMAS DEL TECOLOTE HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

EL CALLA'O EN LA 4T NO HAY PEOR CIEGO QUE EL QUE NO QUIERE VER

EDICIÓN: 24 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS

0742832652537



El poder no cambia a las personas, solo revela quiénes son realmente”
Meryl Streep



DE FRENTE Y DE PERFIL

RAMÓN ZURITA SAHAGÚN

La nueva juniorcracia

Condenaron a la generación anterior, esa que les antecedió y de la que surgieron varios gobernadores y políticos que alcanzaron dimensión nacional.

Andrés Manuel López Beltrán (el mismo al que no le gusta que le digan Andy) los condenó de forma enérgica y hasta les reclamó, deslindándose de ser como ellos.

“No somos estos juniors, abusivos del poder”, dijo el hijo del entonces presidente Andrés Manuel López Obrador.

El propio Ejecutivo federal refirió que sus hijos no participarán en política, mientras él se mantuviera como presidente de la República.

Y así fue, José Ramón, Andrés Manuel y Gonzalo, se mantuvieron alejados de la política, aunque no de los negocios, donde fueron evidenciados una y otra vez por su cercanía de ellos y sus amistades con las licitaciones convocadas por el gobierno.

Los tres hijos adultos del presidente obedieron la indicación de su padre, sin que ello signifique que no fueron juniors abusivos del poder.

Conforme se terminó el primer gobierno emanado de Morena, los hijos de los principales personajes del poder surgieron como cardúmenes y fueron atraídos por el delicioso olor del poder y el dinero.

El propio “Andy” decidió o decidieron por el que debía incorporarse a las tareas del partido, pero en un buen nivel. La secretaría de Organización del Movimiento de Regeneración Nacional era un lugar adecuado, ya que por ahí tienen que pasar las nominaciones de todas las candidaturas a cargos de elección popular.

Ese sitio le otorgó poder y el poder recorrer todo el país, para darse a conocer, tal y como lo hizo su padre.

Su primer encargo fue un fracaso, Durango donde sentó su cuartel fue ganado por la alianza PRI-PAN y después se posicionó MC, Morena, simplemente no pintó.

López Beltrán consideró que fue una jornada extenuante, por lo que se merecía unas vacaciones relajadas y marchó a Japón de forma discreta.

Andy es la cabeza del grupo de jóvenes de Morena catalogados dentro de la juniorcracia, aquella que tanto satinizan, pero ahora buscan enaltecer.

Ya desde el sexenio anterior Miguel Torruco Garza, hijo del secretario de Turismo buscó y alcanzó un sitio en la Cámara de Diputados, privilegiado por los bondadosos espacios de plurinominales, los mismo que hoy se busca desaparecer. Tres años después Miguelito quiso ser alcalde de Miguel Hidalgo, fracasando en su intento.

#ASÍLO TUITEARON



Álvaro Delgado Gómez
@alvaro_delgado

En el Día Internacional de los Pueblos Indígenas reproduzco la burla de @lorenzocordovav a un indígena de Guanajuato, cuyo honor (el de Córdoba, obviamente) protegió la @SCJN de Piña. El diálogo es con @edmundojacobo, exsecretario ejecutivo del @INEMexico que ahora construye el partido @SomosMxMexico, un miniprian.



Diana Valenzuela
@Diana_Vlnz

Cuando las mesas de análisis estaban abarrotadas de señores conservadores, clasistas y desvinculados de las desigualdades que originaron los gobiernos priistas... ¿se acordará @leozuckermann que le llamaba envidia a la indignación del pueblo?



David Vargas Araujo
@DavidVargasA18

Día Internacional de los Pueblos Indígenas:
Profesor de Filosofía de la Ibero-Puebla, Eduardo Sabugal protesta vs Lorenzo Cordova:
“Es un racista y clasista. Nunca se bajó el sueldo. Se burló de los pueblos originarios, y de los padres de los 43 estudiantes de Ayotzinapa”.

SÍGUENOS EN REDES

Búscanos cómo @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

A 51 DÍAS, CARECEN DE FECHA Y OBRAS PARA ABRIR LA MITLA-TEHUANTEPEC

*Muy bien, amigo, es correcto.

Marco Vásquez

*Ni la abrirán.

Carlos López

*¡Pero los yopes prefieren bailar e irse a ver al cantante que les pongan!

Andrés Díaz

#LAFOTODENUNCIA



¿Y LA AUTORIDAD?

Indignación generó en redes sociales la imagen de una calle en Santa Cruz Xoxocotlán que fue cerrada “por vecinos” con postes para evitar la circulación de automóviles y vehículos más pesados. Los afectados se preguntan dónde está la autoridad para atender estos casos.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 27,329

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO

HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL

GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10:00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:

Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450

Cambio en la dieta vegetal, clave en la evolución de los homínidos

AGENCIAS

Los homínidos comenzaron a consumir plantas herbáceas antes de tener la dentadura ideal para ello, según un estudio que proporciona la primera evidencia del registro fósil sobre el impulso conductual.

Se refiere al salto evolutivo en que los comportamientos beneficiosos para la supervivencia surgen antes de las adaptaciones físicas que la facilitan, según informan los investigadores del Dartmouth College en la revista Science.

A medida que los primeros humanos se expandieron desde los frondosos bosques africanos hacia las praderas, su necesidad

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



de fuentes de energía inmediatas los llevó a desarrollar un gusto por las plantas herbáceas, especialmente los cereales y el tejido vegetal almidonado que se esconde bajo tierra.

Los autores del estudio analizaron los dientes fosilizados de homínidos en busca de isótopos de carbono y



oxígeno que quedaron tras el consumo de plantas conocidas como gramíneas, que incluyen hierbas y juncias. Descubrieron que los humanos antiguos se inclinaron por el consumo de estas plantas mucho antes de que sus dientes evolucionaran para masticarlas eficientemente.

#EFEMÉRIDES

- 1859. Se decreta la Ley de Reforma que determina los días festivos laicos.
- 1932. Muere Pablo de la Garza, abogado, militar y político mexicano.
- 1945. Se crea el gobierno del Distrito Federal que sustituye al Departamento Central.

#DIVISAS

DÓLAR USA	COMPRA	VENTA
	\$ 18.03	\$ 19.07
EURO	COMPRA	VENTA
	\$ 21.64	\$ 21.64
DÓLAR CANADIENSE	COMPRA	VENTA
	\$ 13.50	\$ 13.51



CARPE DIEM

NÉSTOR Y. SÁNCHEZ ISLAS

La danza de los millones

INFORMACIÓN 4B

Editor: Gonzalo CARRERA / Diseñador: Humberto GUERRERO GARCÍA

politica@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

B

VÍCTOR MANUEL AGUILAR GUTIÉRREZ

México grita por medicinas,
el desabasto mata

Sandra llegó temprano al Hospital de Especialidades de Oaxaca con su pequeño hijo Leilani, diagnosticado con leucemia. Llevaba sus estudios médicos y en el corazón la esperanza de que hubiera el medicamento que su hijo necesitaba. No fue así. Una enfermera, con rostro cansado, les explicó a ellos y a otros niños en el mismo caso, que no había “químicos” y que debían volver la próxima semana, ellos les avisaban cuando hubiera medicamentos. Para Leilani, “volver la próxima semana” significa que su tratamiento queda incompleto y su vida en riesgo.

Historias como la de Sandra y Leilani se repiten en todo el país. Por eso, el pasado sábado 9 de agosto, miles de personas en diversas ciudades se unieron en la marcha nacional “Queremos Medicina”, convocada por Nariz Roja a nivel nacional y por la asociación Con Causa en Oaxaca. El objetivo: exigir el abasto de medicamentos, especialmente oncológicos para niños, pero también para pacientes renales, diabéticos y con enfermedades crónicas.

Familias, médicos y voluntarios caminaron con un muñeco de peluche en mano y playeras blancas, tal como se solicitó en la convocatoria, como símbolo de vida y esperanza. Hubo manifestaciones en al menos una decena de ciudades, porque el problema prevalece en todo el país, todas con el mismo grito: “Queremos Medicina”.

El reclamo no es nuevo. Desde hace años, el desabasto en hospitales públicos ha sido reconocido por organizaciones civiles y confirmado por testimonios de pacientes. Aunque el gobierno federal asegura que ya ha adquirido entre el 68 % y el 96 % de los medicamentos requeridos para el periodo 2025–2026, la realidad en salas de espera y farmacias hospitalarias desmiente la estadística. La compra no siempre significa entrega a tiempo, y la entrega no siempre significa que el paciente la reciba. Y en un escenario más trágico que el enfermo esté vivo cuando el medicamento llegue. En materia de tratamientos médicos el tiempo es vida.

En México, 43% de pacientes carecen de medicinas; en Oaxaca, 6 de cada 10 hospitales reportan desabasto grave, causando muertes prevenibles y dejando a miles sin tratamiento, ni esperanza.

En Oaxaca, la asociación Con Causa lleva desde 2020 tendiendo puentes entre la sociedad y los

pacientes pediátricos con cáncer: recaudando fondos, entregando tratamientos y visibilizando un problema que las cifras oficiales maquillan. Su trabajo ha demostrado que cuando el Estado falla, la ciudadanía puede responder con espíritu solidario... pero no debería ser así. Las medicinas no son un lujo ni un favor: son un derecho humano.

La marcha del sábado fue más que una protesta: fue un acto de amor y de defensa, de la vida. Padres que han enterrado a sus hijos acudieron para que otros no pasen por lo mismo. Niños levantando carteles con mensajes simples pero devastadores así como gritando consignas: “La salud no es un privilegio”, “No queremos más conciertos, queremos medicamentos”, “Esta marcha no es de fiesta, es de enfermos que protestan”. En cada ciudad se escucharon historias de desesperación, viajes a otras entidades para conseguir medicinas, rifas y ventas para cubrir tratamientos que deberían ser gratuitos.

El eco de la marcha se escuchará mientras haya un enfermo que sufra innecesariamente la negligencia de un gobierno insensible, que no atiende el dolor evitable. ¿Qué no es esto crueldad? Las autoridades deben comprometerse con un plan de abasto continuo, transparente y supervisado por la sociedad civil. Se requieren mecanismos que aseguren que las compras no se queden en bodegas y que la burocracia no interrumpa tratamientos. Cada día de retraso significa la diferencia entre la vida y la muerte para miles de pacientes.

Este no es un asunto de partidos ni de ideologías; es un asunto de humanidad. Hoy es Leilani, mañana puede ser cualquiera de nuestros hijos, hermanos o amigos. Y mientras la respuesta oficial siga siendo insuficiente, la ciudadanía seguirá en las calles, recordando que la vida no se negocia.

La marcha del sábado nos dejó una lección: la voz de miles puede incomodar al poder, pero también puede salvar vidas. Ahora, la pregunta es si esa voz será escuchada o ignorada. Porque cuando un Estado falla en lo más básico —proteger la vida de sus ciudadanos— no solo pierde credibilidad: pierde su razón de ser.

La exigencia sigue en pie. Queremos medicina, queremos vida, y dejaremos de marchar hasta que ambas estén garantizadas.

@aguilargvictorm



FOTO: INTERNET

■ El muratismo de la Cuenca destapando a Raúl Bolaños Cacho Cué.

DE PARADOJAS Y UTOPIÁS

RAÚL NATHÁN PÉREZ

Calenturas tempraneras

“Encolpio, yo apelo a la fidelidad de tus recuerdos: ¿soy yo quien te abandonó o eres tú quien me traicionó? Petronio, El Satiricón, 91.8, 187

1).- OTRA VEZ MOVIENDO LOS HILOS

El muratismo acartonado y necrosado aparece de nuevo. Obvio, pide mano para 2028. Ya mueve a sus peones pintados de verde por encima y de marrón por la cola. Hace días en Tuxtepec para sumar a su causa al cascajo de priistas de esa región. La dupla Alejandro Avilés-Raúl Bolaños Cacho Cué, ahora en el mismo corral verde-ecologista, en plena faena. Antes soterrados adversarios, hoy de la mano. Se atribuye al emperador romano Vespaciano, la frase: “la zorra cambia de pelo, pero no de costumbres”. Así, la tráfuga deviene madruguet; la traición, simpatía. Aquí se trata, parafraseando a Salustio en la Guerra de Jugurta: “de émulos de caciques que gustan de exigir y desempeñar cargos, no por sus méritos sino como si se los debieran”. (V, 35-37, p. 159).

Dos fantasmas siguen a nuestro diputado Bolaños Cacho Cué. Una fue la fallida y descabellada iniciativa, cocinada en el Palacio Nacional, para prolongar por dos años el mandato del cuestionado expresidente de la SCJN, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea. Y dos, como miembro de la Comisión Instructora, salvó a Cuauhtémoc Blanco de la solicitud de desafuero. Aplicó la máxima juarista: “a los amigos justicia y gracia; a los enemigos, la ley a secas”. Hoy, ya tiene en sus manos la “solicitud de procedencia” para enderezársela a Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, partido en el que militó antes de mutar a las filas de la hetaira de la política mexicana: el PVEM.

2).- APOCHOTADOS EN LA CURUL

Había que preguntarse: ¿Y qué han hecho por Oaxaca la bola de inútiles, facciosos y buenos para nada de la bancada oaxaqueña en San Lázaro? ¿Y qué la sexteta de senadores (as)? Son 16 diputados (as) que, por lo que se observa, sólo van a la curul a hacer guacamole con el trasero. Un análisis minucioso de su desempeño podría dar muchas sorpresas. Nula participación en tribuna; omisión permanente para presentar iniciativas

o si la presentan, quedan congeladas en comisiones y nunca pasan al pleno. Pero qué tal para los aplausos y las porras al cuestionado Rubén Rocha Moya, gobernador de Sinaloa; a Cuauhtémoc Blanco o al padrino político de “La Barredora”, Adán Augusto López. ¡No están solos! ¡No están solos!

Oaxaca tiene al menos cuatro diputados (as) reciclados (as) que van por su tercer período: Irma Juan Carlos (Morena), Margarita García (PT), Mariabel Martínez Ruiz (PT) y Carol Altamirano (Morena). Como oaxaqueños, ¿qué tenemos que agradecerles? Nada. De la sexteta de senadores, todos (as) parecen cortados (as) por la misma tijera de la mediocridad y su proclividad a la banalidad y la grilla. Susana Harp, Luisa Cortés, Antonino Morales y Alejandro Murat de Morena, por un lado; por el otro, Laura Estrada y Luis Alfonso Silva del PVEM.

3).- LA CABALLADA FLACA

La embriaguez de poder es como un platillo podrido e indigesto. En el equipo cercano al gobernador Salomón Jara hay relajamiento y exceso de confianza. Meterse lana es la prioridad. Lo demás es como echarse el mar a buches o apagar el fuego a flatulencias. Otros acelerados le siguen abriendo frentes por aquí y por allá. Así, mientras los pseudo aliados devenidos adversarios maquinan comerle el mandado en la sucesión, los prospectos (as) no terminan de desollarse entre sí, y podrían ser avasallados por lagartones de oficio como AAA.

BREVES DE LA GRILLA LOCAL:

-Con la sucesión de la rectoría de la UABJO en puerta, se siguen cometiendo torpezas y excesos. Uno es la pretensión de cambiar el Campus-Tehuantepec de la Facultad de Medicina a Juchitán. El rector pretende hacerlo sin consultar al Consejo Universitario y sin la anuencia de la presidenta municipal tehuana. Una jugada política, nada que ver con la academia. Hoy se entiende la foto sonriente con los juchi-capos, Emilio Montero y Miguel “Quetu” Sánchez Altamirano, que urgen de algo para lavarse la cara o en lugar de que se formen médicos, terminen en sicarios.

Consulte nuestra página: www.oaxpress.info y www.facebook.com/oaxpress.official X: @nathanoax

COLUMNA SIN NOMBRE

ARISTÓTELES GARCÍA MORI

De 500 que tenía ya no más me quedan 300...
El Mapache Guasón

En México existen 300 distritos electorales federales, lo que significa que tengamos 300 diputados federales electos por votación.

Adicionalmente los partidos tienen derecho a nombrar otros 200, lo que

significa que contamos cada tres años con 500 diputados.

En mi opinión y de acuerdo a la reforma legislativa que se anuncia, deberíamos tener sólo un máximo de cinco diputados plurinominales por partido, de tal manera que el máximo fuera de cinco diputados extra por partido.

Yo también soy Pueblo.

Por allí nos encontraremos.



ANA MARÍA SOLEDAD CRUZ VASCONCELOS

La gentrificación y su posible regulación

(Segunda parte)

INFORMACIÓN 4B



APRETURA 2025, JORNADA 4

Una derrota más para Chivas

El encuentro en la Comarca Lagunera concluyó de manera polémica en una jugada que pudo significar el empate para el Guadalajara

AGENCIAS

Las Chivas del Guadalajara cayeron por marcador 1-0 ante Santos Laguna en encuentro de la Jornada 4 que terminó con un decisión arbitral polémica que pudo darle el empate al Rebaño.

El duelo disputado en el Estadio Corona estuvo plagado de desatenciones defensivas que sellaron la segunda derrota de las Chivas en el Apertura 2025

La primera desconcentración del partido la cometió Daniel Aguirre con un recargón en la espalda de Ramiro Sordo; el árbitro Ismael López Peñuelas señaló el penal a favor de Santos tras revi-

sar la jugada en el VAR.

Bruno Barticciotto cobró la falta y venció al 'Tala' Rangel para abrir el marcador al minuto 29.

Chivas tuvo la oportunidad de empatar la pizarra con otro penal en el segundo tiempo, ahora por un contacto dentro del área de Fran Villalba sobre Aguirre.

Fernando 'Cantante' Guerrero, exárbitro de la Liga MX y analista de TUDN, señaló que no era penal porque fue un contacto producto de que el jugador de Santos se iba resbalando en la marca, "no había un envión del brazo de atrás hacia adelante para empujarlo".

Alan Pulido levantó la mano para ejecutar la pena máxima y, tras realizar su tradicional salto antes de conectar el balón, Carlos Acevedo le adivinó su disparo y mantuvo el cero en su marco al minuto 73.

La polémica arbitral reapareció en el final del partido. Corría el minuto 82 cuando Santiago Sandoval cayó al césped en los linderos del área.

El árbitro dejó correr la jugada e instantes después Kevin Balanta se dirigió con Sandoval para



▪ Santos logró su segunda victoria del Apertura 2025 para escalar momentáneamente al quinto lugar de la tabla con seis puntos.

sujetarlo y levantarlo violentamente de su playera, acción que ocasionó los empujes entre jugadores de ambos equipos.

Comentaristas deportivos señalan que López Peñuelas tuvo que haber marcado un penal a favor de Chivas porque la acción de Balanta se realizó con el balón en movimiento, pues el árbitro no marcó nada anteriormente.

De esta manera, polémica, Santos logró su

segunda victoria del Apertura 2025 para escalar momentáneamente al

quinto lugar de la tabla con seis puntos. Mientras que Chivas se ubica en la

posición 14 con tres unidades y un partido pendiente.

Triste debut para Keylor Navas

Rayos y Pumas se encontraron en una tarde tormentosa en la Ciudad de México

AGENCIAS

LOS PUMAS de la UNAM se enfrentaron a los Rayos Rojos de Necaxa en un duelo pasado por un diluvio en la Ciudad de México en un empate 1-1 que también fue presentación de Keylor Navas en el Olímpico Universitario.

La primera oportunidad se presentó para los visitantes a penas al minuto 7 con un tremendo centro desde la banda izquierda de Cristian "Chicote" Calderón, el ex de América y de Chivas dejó en posición inmejorable al delantero argentino Tomás Badaloni, quien increíblemente metió el frentazo que no llevó dirección a portería.

Al minuto 13 reaccionó el conjunto local, con una buena jugada individual del refuerzo ecuatoriano, Pedro Vite, quien de gran manera habilitó a su centro delantero, el mexicano, Guillermo Martínez, de primera intención el famoso "Memote" sacó un disparo cruzado que desgraciadamente para su causa salió bastante desviado del marco



▪ Keylor Navas recibió su primer tanto en Liga MX, para poner el empate definitivo.

defendido por el guardameta argentino Ezequiel Unsáin.

La lluvia arreciaba en Ciudad Universitaria, pero Pumas volvió a acercarse al gol al minuto 24, cuando Adalberto Carrasquilla se internó al área por la zona central, tocó para atrás para que Pedro Vite le pusiera la parte interna del pie derecho para que el esférico pasara el poste.

El segundo tiempo empezó tarde por el tema de la lluvia, pero se mantuvo el dominio de los capitalinos.

El marcador se abrió al minuto 59 en una jugada a balón parado, con un tiro de esquina desde la banda derecha, Adalberto Carrasquilla puso un centro extraordinario para que Rubén Duarte le pusiera la frente y anotará por primera vez en Liga MX.

MARCADOR



PUMAS

NECAXA

1 1

Pero Necaxa reaccionó y empató los cartones al minuto cuando de fuera del área Diego de Buen intentó un disparo de fuera del área que rebotó en un defensa y le quedó la pelota a modo para rematar y poner el 1-1 definitivo.

Sin embargo en la última jugada del encuentro una jugada imprudente en el área de Kevin Rosero parecía cometer una falta sobre Rubén Duarte que tras la revisión del VAR no fue sancionada como tiro penal.



EMPATE A CERO EN TIERRAS JAROCHAS

El cuadro oaxaqueño terminó con iguala a 0 en el Estadio Hugo Sánchez en Boca del Río, Veracruz en partido de preparación que sirvió para observar el accionar del equipo.

INFORMACIÓN 4C



CORRIERON 1,500 BICHOS

La Carrera de los Bichos tuvo una buena respuesta, más de mil 500 personas tomaron parte en la justa deportiva de poco más de dos kilómetros y medio de recorrido.

INFORMACIÓN 3C



CELEBRARON EL DÍA DEL DEPORTISTA CON CALENDA

El festejo que se llevó a cabo por las calles de la ciudad de Oaxaca incluyó a todos los atletas estatales que asistieron a Olimpiada Nacional.

INFORMACIÓN 2C



EL NANCHE

El nanche es conocido por ser fuente de vitamina E, que funciona como antioxidante y de vitamina C que ayuda a proteger y fortalecer el sistema inmune. Su alto contenido de hierro y vitamina K ayudan a las personas que tienen deficiencia de glóbulos rojos y presentan anemia.



■ Sus invitadas la consintieron mucho y la llenaron de obsequios y consejos.

Con Baby Shower, Carina espera la llegada de su hijo

FOTOS: RUBÉN MORALES

CARINA MARÍA Villaverde Villalobos organizó un divertido Baby Shower, en la antesala de la llegada de su segundo hijo, quien llevará el nombre de Christian.

El evento se llevó a cabo en un reconocido restaurante ubicado al norte de la Verde Antequera, en donde se dieron cita Deisy López, Enedina Flores, Isabel Flores, Lorena, Karen y Nallely Enriquez.

Como primer tiempo degustaron de un rico desayuno, con platillos típicos del estado de Oaxaca; posteriormente, jugaron divertidos juegos

de mesa y temáticos con la llegada de un bebé. Además, las asistentes llenaron de obsequios y hermosas flores a Carina María, quien ansiosa espera el nacimiento de su bebé.

Después, compartieron un rico postre con un cafe-cito, y en ese ambiente de complicidad, las invitadas compartieron sus mejores tips y consejos ante la llegada del segundo hijo, cosa que Carina María agradeció muchísimo.

Desde este espacio deseamos que tu bebé nazca con mucha salud y rodeado del amor de toda su familia.

¡Muchas felicidades, Carina María!



■ Carina María se mostró muy contenta por la próxima llegada de su segundo hijo.



■ Todos los primos y primas se reunieron para celebrar los 90 años de la muy querida Chela Castro.

LA CONSIENTEN

Chela Castro celebra sus 90 años rodeada de amor

La festejada pasó un día espléndido con sus seres más queridos

FOTOS: CORTESÍA

Con una emotiva y riquísima comida organizada en la casa de Pepe Escobar y Jazive Ballesteros, Chela Castro fue muy consentida y agasajada por cumplir 90 años llenos de amor, felicidad y mucha salud.

A tan bonito evento asistieron todos sus primos y primas con sus respectivas parejas. Entre los asistentes estuvieron Irma Castro, Pilar Novales, Miriam



■ Compartieron una rica comida llena de anécdotos y recuerdos, dignos de una vida bien vivida.

Alonso, Ali Aguilar, Mayela Alonso, Julieta Novales, Elvia Castro, Aurora Narváez, Javier y Manolo Novales, Raúl Castro, Silvia Elena Novales, Hugo Castro, Miguel Ángel Castro, Alejandro Alonso, Salvador Castro,

Armando Castro, José Luis González, Jorge Reyes, Sergio Ogarrio, Lulú Gómez.

La festejada se mostró muy feliz y agradecida para su cumpleaños; además de que recibió hermosas flores y obsequios en honor a sus 90 años de edad.

Los presentes mostraron su cariño y respeto por Chela Castro, por lo

que compartieron grandes recuerdos, anécdotos y risas llenas de complicidad.

Más tarde, le entonaron las tradicionales 'Mañanitas' y degustaron de un exquisito pastel.

Desde este espacio deseamos que cumplas muchos años más llenos de salud y el amor de toda tu familia.

¡Enhorabuena, Chela Castro!

Fabiola Leyva festeja su día con amigas

FOTOS: RUBÉN MORALES

FABIOLA LEYVA estuvo de manteles largos, y para celebrarlo compartió un delicioso desayuno con sus muy queridas amigas Mercy Calvo, Maricarmen Boza, Adriana López Bustamante y Ross Herbert, en un reconocido restaurante ubicado al norte de la bella ciudad de Oaxaca.

Las asistentes llenaron de lindos obsequios y flores a la cumpleañera, quien agradeció compartir este importante día con sus amigas que, además, les sirvió para ponerse al corriente de lo que pasa en sus vidas.

Por último, le entonaron las tradicionales 'Mañanitas', le desearon mucho éxito en todos los

aspectos de su vida y compartieron un rico postre. ¡Fabiola, que sigas

cumpliendo muchos años más acompañada de lindas amistades!



■ Rodeada de grandes amigas, Fabiola Leyva festejó un año más de vida.



■ La cumpleañera lució muy guapa en su día especial.



■ La familia compartió el desayuno y lo convirtieron en un momento especial.

Comparten desayuno

FOTO: RUBÉN MORALES

EN UN conocido restaurante-hotel, nuestra lente captó a Soledad Álvarez, Raúl Iriegas Álvarez, Verónica López Scheremberg, Alfonso López Scheremberg y María

Cristina Carreño, compartiendo un delicioso desayuno familiar y una plática muy amena y necesaria para la convivencia.

Desde este espacio les mandamos muchos saludos.



Seminario de Cultura Mexicana

Margarita Toledo, Mujer inolvidable en días de fiesta

CORRESPONSALÍA ING. ALBERTO BUSTAMANTE VASCONCELOS

LA MEMORIA colectiva resguarda la identidad y la cohesión de una sociedad. Para Oaxaca, este espacio está definido por momentos, nombres y expresiones culturales que dan sentido a nuestra vida cotidiana.

En los ecos de la fiesta oaxaqueña de los Lunes del Cerro, aún se escucha el nombre de Margarita Toledo, mujer cuya presencia fue imprescindible en los espacios de tradición y costumbre; con su alegría y generosa participación, importantes tradiciones fueron identificadas, actualizadas, puestas en valor presente e interpretadas para las nuevas generaciones con el claro empeño de estar en la fiesta oaxaqueña y sus esperadas Guelaguetzas.

Como parte de la Asociación Folklórica Oaxaqueña participó no sólo en estudiar, sino también en vivir y compartir tradiciones como el altar en Viernes de Dolores dispuesto cada año en la ciudad de Oaxaca para el disfrute del público en general con todo y momentos de charla y reflexión literaria, que en varias ocasiones incluyeron la lectura del Romanero de la Vía Dolorosa y las intervenciones del Coro de la Ciudad.

Importante mencionar su presencia como gente de respeto en la Asociación de Tehuanos radicados en Oaxaca, con quie-

nes durante muchos años organizó con entusiasmo la hoy día, sigue siendo una elegante y orgullosa vela istmeña en la ciudad de Oaxaca; fiesta que durante el mes de mayo sigue visitando a esta ciudad capital con flores, huipiles bordados, blancos olanes y dorados brillos en un suspiro que se entrelaza en música y poesía expresiones de la cultura istmeña.

De manera honoraria, durante varios años recorrió todo el estado de Oaxaca como parte del comité evaluador en busca de las mejores alternativas para presentar en la Guelaguetza; esta labor no escapó a la controversia y al desacuerdo de la opinión pública, que ella supo enfrentar con elegancia y amabilidad para dejar en claro el buen ejercicio del Comité de Autenticidad e innegablemente, el más puro amor por esta tierra que sostenía sus decisiones.

En su andar tendió redes, cultivó amistades y disfrutó como sucede a muchas personas, cada una de las oportunidades de participar en la Guelaguetza, al presidir el Comité de Autenticidad; ahí sentada, observando los ensayos, saludaba con alegría a directores y directoras de las compañías que subían específicamente a abrazarla en un fraternal saludo de esos que ocurren en días de fiesta, de esos que sostienen la memoria colectiva y nutren lo que llamaríamos el orgullo nuestro de ser de Oaxaca.



■ "Mujeres que abren caminos" está enfocada en artistas indígenas del país.



FOTOS: CORTESÍA

■ Guadalupe Reyes es originaria de Jamiltepec. Es pintora y activista.

GUADALUPE REYES

Lleva la cosmovisión indígena en su exposición retrospectiva

La autora presenta un repaso a su trayectoria con la exposición "Recordando el camino", en la galería Buenavista del ISSSTE, en CDMX

LISBETH MEJÍA REYES

Cuando emigró a Estados Unidos lo hizo, como muchos mexicanos, por la necesidad, pero siempre con el anhelo de volver. Guadalupe Reyes (La Humedad, Jamiltepec, 1984) se fue siguiendo los pasos de su madre en aquel país para poder estudiar, pero la idea de regresar nunca la abandonó. Era una adolescente de casi 17 años cuando salió de México y después de 14 años en el país vecino decidió volver a sus orígenes. Es aquí donde ha forjado su trayectoria artística y donde ahora expone "Recordando el camino" ("Nako'on ñiti ityi vachi").

ityi vachi").

La exposición se encuentra en la galería del edificio Buenavista del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), en la Ciudad de México.

"Fue como un decreto porque cuando estaba pequeña y me fui dije que nada más iba a ir a estudiar y así pasó. Me enamoré y me regresé, pero estaba destinado a que iba a regresar a México", rememora Reyes, quien dice que a pesar de los cuestionamientos piensa en México como una tierra de oportunidades para muchos. "Hay altibajos a veces, pero creo que he ido creciendo mucho como artista".

Desde el 1 de agosto y hasta el 17 de septiembre, la artista oaxaqueña presenta al público 59 obras, entre pinturas y esculturas, en las que repasa su trayectoria y muestra parte de sus intereses por la cosmovisión indígena, de la que es parte como mujer indígena de Oaxaca. Esta última perspectiva la comparte a través de la serie "Mujeres que abren caminos", que comenzó en 2019 y está enfocada en poetas, cineastas y otras artistas indígenas del país y que a su vez dan cuenta de la diversidad lingüística.

"La meta es pintar las 68 lenguas indígenas, una mujer por lengua", cuenta en entrevista la artista, quien presentó las primeras 13 piezas en el Museo Zacatecano, en el estado donde ha residido en la última década tras su regreso al país.

En la exposición "Nako'on ñiti ityi vachi",

también hay pinturas sobre diversas culturas como la de los tarahumaras y de mujeres migrantes.

A través de cada obra, Reyes comparte ese andar por la pintura, pero al mismo tiempo es una manera de recordarse a través del arte, de su evolución y la sabiduría que le ha acompañado.

Antes de esta exposición, su trabajo se ha presentado en el Museo Zacatecano y en el Museo de la Mujer (Ciudad de México).

En esta ocasión, la obra en el edificio Buenavista del ISSSTE se enmarca en las conmemoraciones por el Día Internacional de los Pueblos Indígenas (9 de agosto). Y que en su caso representa también una parte de su identidad como mujer mixteca, pues, aunque no aprendió a hablar esta lengua, se reconoce como indígena.

Celebran aniversario de reapertura del Museo Ervin Frissell

LISBETH MEJÍA REYES

CON UN simposio internacional, este fin de semana se celebró el segundo aniversario de la reapertura total del Museo Oaxaqueño de Arqueología Ervin Frissell, en el municipio de San Pablo Villa de Mitla.

La jornada académica y de exposiciones se realizó los días 9 y 10 de agosto en el museo, y el domingo una de sus actividades fue una caminata hacia la histórica Capilla del Calvario, ubicada en lo alto de un basamento piramidal, cerca de la zona arqueológica de Mitla.

El simposio internacional "Diálogos por Oaxaca"



■ La jornada académica y de exposiciones se realizó los días 9 y 10 de agosto en el museo, y el domingo una de sus actividades fue una caminata.

reunió a diversos especialistas en estudios sobre las culturas prehispánicas que han habitado el estado; además de abordar cómo se encuentran actualmente los territo-

rios que habitaron estas culturas y que sobrevive en sus descendientes.

Por ejemplo, hubo conferencias sobre las "Técnicas de preparación de comida en los sitios arqueológicos de Tilcajete", a cargo de la investigadora Lacey Carpenter; "Bioarqueología de los marginados", por parte de Ricardo Higelin Poncede León; "Examinando la permanencia en las uni-



dades domésticas prehispánicas del Valle de Oaxaca", por Jennifer Larios, y "Comparando la cerámica de dos sitios preclásicos en Oaxaca: Monte Albán y Monte Negro", a cargo de

Leslie Cruz.

Fue el 11 de agosto de 2023 cuando el gobierno estatal informó de la reapertura total de este museo en la Villa de Mitla. Según lo informado, el sitio había permanecido cerrado de manera parcial por más de tres décadas.

De acuerdo con las autoridades, este museo fue fundado por Ervin Robert Frissell y Howard Leigh, a principios de la década de los años 1950 como una manera de preservar el patrimonio arqueológico en un museo que abrió sus puertas en 1952. Se estima que en el recinto hay aproximadamente 4 mil piezas arqueológicas.



El cuerpo presentaba visibles heridas provocadas por impactos de bala.



Este caso quedó a disposición de la Agencia Estatal de Investigaciones.

Un hombre terminó tirado sobre las calles de este puerto del Istmo tras ser acribillado en la colonia Hidalgo Poniente

JORGE PÉREZ/
REDACCIÓN IMPARCIAL

Un hombre fue asesinado a balazos en plena vía pública, en la colonia Hidalgo Poniente de Salina Cruz.

El ataque ocurrió alrededor de las 16:00 horas de este sábado, sobre la intersección de las calles Oaxaca y Benito Juárez.

De acuerdo con testimonios recabados en el lugar, varias detonaciones de arma de fuego interrumpieron la rutina de la colonia.

Quienes se encontraban cerca narraron que, al escuchar las ráfagas, se refugiaron dentro de sus viviendas y, tras unos segundos, se asomaron para ver qué había ocurrido.

Fue entonces cuando descubrieron el cuerpo de un hombre tirado sobre el pavimento, inmóvil, con visibles heridas provocadas por impactos de bala.

Al sitio acudieron elementos de la Policía Municipal, Estatal y de la Guardia Nacional para acordonar la zona y preservar indicios.

ARRIBO DE LOS CUERPOS DE EMERGENCIAS

Paramédicos de la Cruz Roja Mexicana y del ayuntamiento de

Personal policial detuvo a una persona que intentó evadir a los oficiales en las calles de Juchitán de Zaragoza

JORGE PÉREZ

Un hombre terminó bajo investigación federal luego de que elementos de la Policía Estatal y de la Secretaría de Marina lo interceptaran en Juchitán de Zaragoza con 210 dosis de droga sintética.

De acuerdo con el

ASESINATO EN LA REGIÓN DEL ISTMO BALEADO EN SALINA CRUZ



Hasta el momento, se ignora la identidad de la víctima y el número de agresores.

Salina Cruz también llegaron de inmediato, pero tras revisar al herido confirmaron que ya no contaba con signos vitales. El cuerpo fue cubierto con una sábana mientras los peritos de la Fiscalía General del Estado iniciaban las diligencias de ley. Hasta el momento, se ignora la identidad de la víctima y el número de agresores, aunque se presume que éstos escaparon a bordo de una motocicleta. Vecinos comentaron que en los últimos meses se han registrado actos delictivos en distintas colonias

del puerto. El caso quedó a disposición de la Agencia Estatal de Investigaciones, que recabó casquillos percutidos y otros indicios para integrar los a la carpeta de investigación.

VIOLENCIA COTIDIANA

Este homicidio se suma a una serie de hechos recientes que evidencian el grave deterioro en la seguridad de la ciudad. Hace menos de una semana, una balacera en el basurero municipal dejó al menos dos personas heridas. Días antes, un presunto "levantón" fue

denunciado en la colonia San Pablo. La ciudadanía ya no se sorprende:

"se ha acostumbrado al sonido de los disparos y al acordonamiento de calles."

Una vecina que presenció el caos comentó:

"Escuchamos los balazos y salimos corriendo. Aquí nadie está a salvo y la policía solo llega a recoger los cuerpos".

SILENCIO Y OPACIDAD

Por otra parte, el gobierno municipal ha sido blanco de fuertes críticas por su manejo

de la crisis de seguridad. Diversos sectores de la población denuncian que las autoridades intentan minimizar la cobertura de estos hechos. E incluso, se han reportado represalias hacia comunicadores que informan sobre la creciente ola de violencia.

"Nos están matando y el gobierno calla. No quieren que se sepa lo que pasa en Salina Cruz porque afecta su imagen. Pero a nosotros nos afecta la vida", reclamó un ciudadano en redes sociales tras conocerse el asesinato.

EXIGEN RESPUESTAS

Con el hartazgo al límite, la población ha comenzado a alzar la voz. Habitantes exigen acciones concretas y no discursos vacíos. La inseguridad ha provocado un ambiente de miedo, desconfianza e impotencia que atraviesa todos los sectores sociales.

"Queremos vivir tranquilos, no tener que pensar cada día si vamos a volver a casa. Salina Cruz merece paz. No más muertos en las calles", expresó una joven universitaria que vive a pocas cuadras del lugar del crimen.

Detenido con 210 dosis de droga sintética

reporte policial, la detención ocurrió como parte del Operativo Cero Tolerancia a la Delincuencia, que se mantiene activo en distintas zonas del Istmo de Tehuantepec para inhibir delitos de alto impacto. La tarde del sábado, sobre la avenida Negrete, personal de seguridad detectó a un motociclista que, al notar la presencia de las patrullas, aceleró la marcha e intentó huir entre el tráfico.

Su actitud levanta



El detenido y la droga confiscada fueron puestos a disposición de la FGR con sede en Matías Romero.

tó sospechas, por lo que fue seguido y finalmente alcanzado a unas cua-

dras. Durante la persecución, el individuo dejó caer una bolsa de plástico

de gran tamaño.

Al revisarla, los uniformados encontraron en su interior 210 bolsitas más pequeñas con una sustancia granulada de color blanco, con características propias de las metanfetaminas.

El hallazgo derivó en su aseguramiento inmediato. El detenido fue esposado y trasladado bajo custodia, mientras la droga quedó embalada y etiquetada como evidencia para las investigaciones.

El detenido fue puesto a disposición de la Fiscalía General de la República con sede en Matías Romero Avendaño, instancia que se encargará de determinar los delitos que se le imputarán y de continuar con las indagatorias para establecer el origen y destino de la droga.

Fuentes extraoficiales indicaron que el operativo forma parte de una serie de acciones conjuntas que se realizan en Juchitán y municipios vecinos.